
0808 健康中国健康中国 责编：熊 建 邮箱：bearjian@126.com

2024年6月27日 星期四

一天中午，袁雪丽正在医院食堂
吃饭，突然接到通知说有一个外地小
女孩琳琳 （化名） 因胆管损伤要来院
治疗，需协助。袁雪丽立刻放下餐
具，跑回办公室拨通了电话：“您
好，我是北京清华长庚医院个案管理
师袁雪丽……”

从这一刻起，对于琳琳和家人来
说，他们在北京清华长庚医院就获得
了一站式“管家服务”。无论是临床
护理，还是协调相关医疗资源，进行
多学科联合诊疗 （MDT）；无论是在
诊疗过程中提出咨询的问题，还是出
院后的持续随访，个案管理师都如影
随形，全程呵护。

“个案管理师就好像是患者的经
纪人、医疗的协调者，是枢纽性的人
物，把碎片化的治疗环节串起来了，
方便患者的同时，也提高了医疗的效
率和质量。因此，这其实是一个医学
人文制度，给冷冰的技术赋予了温情
的关怀。”中国工程院院士、北京清
华长庚医院院长董家鸿说，“医疗服
务以患者为中心，我们医院的运营就
以此为核心，不是停留在口号上，而
是渗透到每一个员工的骨髓里面去，
落实在每一项诊疗服务制度上。个案

管理师制度就是加强医学人文建设的
一个缩影。”

带着引流管的女孩

由于琳琳父母的口音很浓重，导
致一开始的沟通并不是很顺畅。对此，
袁雪丽主动加了微信进行指导，告知
他们来医院的线路，并协助建档、挂
号，以节约诊前准备时间。

“琳琳你好呀。”见到孩子后，
袁雪丽主动上前打招呼。只见琳琳
怯 怯 地 躲 在 父 母 身 后 。 琳 琳 妈 妈
说，孩子没出过远门，见到陌生人
就不说话。

袁雪丽蹲下身子，望着面前带着
引流管的瘦弱女孩，摸着她的头说：

“我是袁阿姨，这段时间我来照顾
你，我们会成为好朋友的。”琳琳没
有躲闪，歪着头打量着袁雪丽。

随后，袁雪丽帮助琳琳办理了住
院，并在与医生和家属的多次交流中
进一步了解了她的情况。

2021年4月，琳琳在路边玩耍不
幸被路过的车辆碾压，紧急送往医
院，当地医院诊断为胸骨骨折，部分
肝脏碎裂，左胆管破裂。虽然做了手
术处理，但术后琳琳的胆道却因狭窄
致堵，淤积的胆汁无法排除。由于病
症没有根治，琳琳常伴有恶心、高烧
等症状，已经严重影响到了生活和学
习。现在最重要的就是修复损伤的胆
管，摘掉引流管以免后患。由于琳琳
情况复杂，手术难度大，当地医生将
其转诊至北京清华长庚医院肝胆胰
外科。

治疗刚开始就出了状况。医事
处账务组反馈琳琳住院有欠款，袁

雪 丽 去 询 问 琳 琳 家 目 前 的 经 济 状
况。琳琳家本来就没什么存款，为
了看病已花光了所有积蓄。袁雪丽
提议，可以通过社会筹款救急。但
是琳琳妈妈回绝了：“我们还能劳
动 ， 还 可 以 靠 自 己 ， 先 跟 亲 戚 借
钱，之后再慢慢还。”

“可能因为我也是一位母亲，所
以每次看到带着管子的琳琳，看到为
了给她看病拼尽全力的父母，都会触
动到我内心最柔软的地方。”袁雪丽
说，“在琳琳住院期间，我无论每天
工作多忙都会去看她。渐渐地，她不
再是怯怯地望着我，而是主动和我聊
天分享，我们成为了好朋友。”

琳琳喜欢画画，以后想成为美术
老师，经常展示在诊断单上画的小植
物、小动物。为了鼓励她，袁雪丽送
给她一套画笔和素描纸。拿到礼物
后，琳琳立刻创作了一幅《春》送给
了袁雪丽。“我们拉钩约定，以后无
论遇到开心还是不开心的事，都用画
笔记录下来。”袁雪丽说。

倾听者、咨询者、协调者

经过肝胆胰外科项灿宏医师团队
周密的计划，最后为琳琳进行了“肝
叶切除+胆肠吻合术”的手术。经过
医护 10 多个小时奋战，手术成功
了。琳琳也于术后 10 天出院。接下
来，就要进行定期术后复查。

“考虑到琳琳身体较弱来回往返
不便，同时为了节省相关费用，我为
她开通了远程问诊服务，定期跟进她
在当地医院复查后的结果，再向她转
达医嘱、口服药物使用说明以及康复
期的饮食运动指导。”袁雪丽说，在

定期的术后随访中，琳琳恢复得非
常好。

目前，琳琳像其他小朋友一样，
可以正常地在校园学习、玩耍。袁雪
丽和她的个案管理关系也画上了圆满
的句号，但琳琳仍会时不时拨通视
频，与“袁妈妈”分享她最新的画
作、学校的趣事……

袁雪丽认为，个案管理师有三重
身份——倾听者、教育咨询者、协调
者。“患者，特别是家属，需要往外
输出自己的情绪，需要我们来倾听；
对于疾病的认知，需要我们进行教育
指导；医院对不少人来说是一个盲
区，需要我们协调资源帮助解决他们
的各种问题。”她说。

“为了把人文建设渗透在医院的
整体运营和医疗服务的全领域里，
从 制 度 方 面 我 们 进 行 了 一 系 列 设
计，除了建立个案管理师制度，还
提供整合式医疗服务，对一些常见
疾 病 和 复 杂 的 疾 病 ， 以 患 者 为 中
心，以器官系统为导向来构建多学
科诊疗团队。”董家鸿说，“这就是
专 病 中 心 ， 给 患 者 提 供 一 站 式 服
务，提高服务品质。”

眩晕专病中心、慢性疼痛专病中
心、顽固性便秘诊疗中心、精准诊疗
肝癌中心……目前，北京清华长庚医
院已经成立了20多个专病中心。

专病中心结合患者在实际就诊中
出现的需求，提供更为贴近生活的诊
断模式。正如北京清华长庚医院副院
长魏来所说：“目前好多专病中心以
症状命名，例如眩晕专病中心、慢性
疼痛专病中心等。这类症状的出现可
能存在很多原因，导致患者挂号时不
知道应该选择什么科室。现在有了专
病中心，患者就可以根据自己的实际
症状选择相应的中心。”

是“肿瘤”？原来是竹签

专病中心的建立和发展始终秉持
着“以患者为中心”的理念。魏来表示，
专病中心的诊疗一体化服务为患者提
供了全程照护，医院通过将有经验的
医生引进到专病中心、提升护理工作
水平和随访能力，使患者能够在一个
中心解决自己的问题，提升了患者的
诊疗体验和医院的整体诊疗能力。

以肝胆疾病的诊疗为例。“我们
提供‘一站式服务’，患者不用担心
找 不 到 合 适 的 科 室 ， 我 们 会 组 织
MDT 的门诊，各种复杂病例在肝胆
胰 中 心 内 部 就 可 以 得 到 有 效 的 解
决。”项灿宏说。

MDT 又名多学科诊疗，是指由
多学科资深专家以共同讨论的方式，
为患者制定个性化诊疗方案的过程，
尤其适用于肿瘤、肾衰、心衰等复杂
疾病的诊疗。在 MDT模式中，患者
在治疗前可得到由内外科、影像科、
病理科等相关学科专家等组成的专家
团队的综合评估，从而获得科学、合
理、规范的治疗方案。对此，肝胆胰
外科副主任医师王鹏飞讲了一个“肿
瘤”变竹签的故事。

王风 （化名） 因在老家被诊断为
胃癌，来到北京清华长庚医院求医。

首诊医师解俊杰在查看王风资
料时发现，影像学检查虽然给出了
可疑诊断，但胃镜检查并未支持这
一结论，于是为他开具了胃充盈超
声 检 查 ， 希 望 获 得 诊 断 的 补 充 证
据。“胃充盈超声是胃部影像学检查
之一，患者在检查前口服超声助显
剂，排空气体并使胃腔充盈，通过

超声来诊断胃部病变。”超声科主任
张华斌说。

超声科医师谭庆亭反复检测，在
王风的胃窦处发现了一个细细长长的
异物，经张华斌当场会诊后，明确了诊
断。此时，王风才想起发病前一天曾用
竹签吃过包子。超声检查发现这根竹
签已经刺破了胃壁，扎入了肝脏。

“这根小竹签无论是质地还是位
置，对于医学检查来说都十分‘狡
猾’。局部增厚的胃壁、肝脏的局灶
低回声，以及周围的淋巴结，都是异
物引起的炎性反应，容易判别为肿瘤
倾向。”张华斌说。

虽然不是癌症，但危险的警报并
没有解除。在胸腹腔内高度游走的尖
锐异物随时有进入其他脏器如心脏以
及刺破大动脉的风险，取出异物迫在
眉睫。

“手术的复杂性和潜在风险不言
而喻，纤细的竹签已经扎入了肝脏5
毫米，位置极为隐蔽。”王鹏飞说，
在拨开胃壁、避开了胃小弯和肝脏的
致密粘连，终于发现了这个让患者食
难下咽、胃痛难忍的竹签。

“留给我手术操作的空间极其狭
窄，我们的操作稍有不慎就可能给患
者造成更大的伤害。”王鹏飞说，为了
尽可能减少对患者的创伤，手术采用
了腹腔镜进行，“得益于超声科的明确
诊断，打几个小孔就解决了问题，避免
了患者原本可能要开腹探查的痛苦”。

“这个案例对于医生来说意义深
远。每一种检查作为疾病重要的诊断
依据，都有局限性。这时往往需要医生
准确判断，特别是当多个结果相互不
支持时，就需要采用其他检查手段作
为补充。”张华斌说，人多力量大，很多
时候多个科室通力合作能达到意想不
到的效果，让生命之花重新绽放。
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我们在为大部分患者治病的
时候，一方面是医疗技术发挥作
用，一方面是人文力量在支撑，
两者相互协调，不可替代。正如
特鲁多医生所说，“有时是治愈，
常常是帮助，总是去安慰。”

我们需要扭转、革新过去完
全依赖生物科学的理念和模式，
发展满足社会日益增长、多元健
康需求的新医科。

何谓新医科？医学是一门涉
及广泛的综合性学科，包含人文
学科、自然科学，甚至还有哲
学、宗教等社会科学内容。需要
看到，人类社会的所有知识要素
都与健康相关，物质的、精神
的、心理的、社会的。所以新医
科强调医学所赖以发展的基础是
综合科学，不仅仅是现代的生命
科学，这是第一。

第二，医学的发展，有赖于
多学科的交叉融通。医学问题很
复杂，要解决医学的问题，需要
临床医学与多学科紧密融合。比
如器官移植领域，人体器官如何
捐赠和分配？涉及一系列伦理和
法规的问题，需要临床医学家与
法学专家、人文学家一起研究。
受者移植后排斥反应的问题怎么
解决？这需要临床医师和免疫
学、药学专家合作研究。器官保
存液如何研制？就需要跟化学、
细胞生物学专家共同探索。移植
需要的手术麻醉、重症监护设备

则要求医学、生物工程、精密仪
器制造等专家参与研发……

第三，新医科要培养什么样
的学生？我们的答案是，适应现
代社会健康医疗需求的新型的医
生。他们应具有高度人文情怀、
丰厚科学素养、复合知识结构，
能够系统认知人体的机能和疾病
的本质，能够针对临床实践中的
问题和需求进行创新研究，也就
是集良医、学者、领导者三位一
体的卓越学者型医师或医师科
学家。

这三者相辅相成，首先是良
医，要有高尚的医德，加之过硬
的临床胜任能力，领导力同样不
可或缺，因为不管是在提供医疗
服务的临床实践中，还是在引领
教学科研创新中，都需要医生作
为主导的团队协同工作。

新医科服务的患者是社会活
动中的一个整体的人，我们倡导
整合式医疗，以患者为中心，以
疾病为导向，多学科联合提供系
统的、全面的综合医疗服务。比
如一个肝癌患者到我们医院来，
我们会把肝胆外科、肝脏移植、
肝病内科、介入科、肿瘤科、放
疗科、病理科、重症医学科、中
医科等相关专科的医生集中到一
起，为患者量身定制治疗方案，
一站式服务，让患者得到最适宜
的治疗。

在当今医疗体系中，专科分

化带来了医疗服务的碎片化、孤
岛化。很多时候患者进入一家大
医院，往往是先闯进了哪个专
科，就做了哪个专科擅长但未必
是最适宜患者病情的治疗。本来
可能适合手术切除，结果进了放
射介入科就做了栓塞化疗，病灶
清除不彻底，术后残留复发；或
者应该先做介入和靶向治疗，让
肿瘤缩小后再做治愈性手术，结
果患者一入外科的门，直接就开
了刀，同样也容易发生微小残留
病灶；或者病情不适合切除、移
植、放疗或化疗的晚期肝癌患
者，没有得到综合评估和精准决
策就盲目受用那些不仅无效、反
而加重病情的激进疗法……如此
这般的状况下，患者得不到一个
最合适、最精准的治疗方案。

新医科的目标是推动建立这
样一个健康医疗服务体系：在这
个体系中，大医院主要应对复杂
重症的急性期治疗，还有大量预
防的、健康管理的、筛查的、康
复的、慢病管理的工作，需要由
社区来承担，包括社区卫生中
心、社区卫生站、家庭医生服
务。在我国当前基层医疗机构相
对落后的状况下，大医院应该发
挥龙头作用，推动优质医疗资源
下沉、医生进社区，把社区健康
医疗服务带起来。

（作者为中国工程院院士、北
京清华长庚医院院长）

我们需要什么样的新医科？
董家鸿

我们需要什么样的新医科？
董家鸿

图为袁雪丽在协助患者进行院前预约检查。 受访者供图

图为王鹏飞参加义诊活动。 受访者供图

本报电（记者熊建） 日前，国际
人用药品注册技术协调会 （ICH） 全
体会议在日本福冈召开，会上，国家
药监局第三次当选ICH管委会成员。

ICH是国际上不同国家间新药研
发、注册技术标准的制定和协调组
织 ， 国 家 药 监 局 于 2017 年 加 入
ICH，2018 年、2021 年两次当选为

ICH 管委会成员。今年第三次连任
ICH管委会成员，表明我国在新药研
发及注册技术标准方面与国际规则接
轨，药品监管国际化进程方面得到国
际认可，我国在国际组织中的话语权
也得到显著增强。

下一步，国家药监局将坚持科学
化、法治化、国际化、现代化的发展
方 向 ， 积 极 参 加 ICH 议 题 国 际 协
调、持续推动药品审评标准与国际接
轨，全力促进我国新药研发，推动我
国由制药大国向制药强国迈进。

国家药监局连任国际人用药品
注册技术协调会管委会成员

本报电（陈得） 为积极响应和推
动“健康中国 2030”战略规划的实
施，弘扬吴阶平院士的高尚医德和治
学精神，鼓励广大的青年医师为中国
泌尿外科事业的发展做出更大的贡
献，吴阶平医学基金会泌尿外科青年
医师专家委员会 （以下简称“泌尿外
科青年医师专委会”） 日前成立。

吴阶平医学基金会秘书长吴欣然
表示，泌尿外科的发展需要有更多充
满活力、富有创新精神的青年医师们
发挥更大的作为，努力推进科研创
新、临床实践和专业培训等各方面的
工作，为患者提供更加安全高效的治

疗方案和医疗服务技能，因此，吴阶
平医学基金会决定成立泌尿外科青年
医师专委会，以促进泌尿外科的可持
续发展。

泌尿外科青年医师专委会第一届
委员会主任委员黄海教授表示，专委
会将聚焦三个重点方向培养泌尿外科

青年人才：一是依托专委会建立健全
功能泌尿亚专科青年医师培训体系；
二是专设青年泌尿外科医师发展基
金，鼓励他们提想法、敢实践；三是
建立青年医师交流平台，分享最新研
究成果与临床经验，提升青年医师整
体诊疗服务水平。

吴阶平医学基金会泌尿外科
青年医师专家委员会成立

吴阶平医学基金会泌尿外科
青年医师专家委员会成立

大健康观察·聚焦人文科室建设▶▶▶
新视野▶▶▶新视野▶▶▶

日前，河北省石家庄市正定县幼儿园举办幼儿篮球赛，小朋友们在篮球场上龙腾虎
跃，奋勇争先。 武志伟摄 （人民视觉）
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